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Loisirs, sports et développement 
des communautés 

COMITÉ SUR L'ACCESSIBILITÉ UNIVERSELLE 
«GATINEAU, VILLE INCLUSIVE» 

PROCÈS-VERBAL 
Réunion tenue à Gatineau (secteur Hull), le jeudi 6 avril 2017 de 9 h 30 à 12 h 

Maison du citoyen, Salle des comités 

PRÉSENCES : Madame Denise Laferrière, présidente du Comité et conseillère municipale 
Madame Katie Hamilton, agente au développement social et communautaire, 
SLSDC 
Madame Marie Poirier, responsable- développement communautaire, SLSDC 
Madame Carinne Boulé, secrétaire, SLSDC 

Madame Brenda Rocha, Association de l'ouïe de l'Outaouais (ADOO) 
Madame Jocelyne Sylvestre, Trait d'union Outaouais lnc. 
Madame Monique Beaudoin , Regroupement des associations de personnes 
handicapées de l'Outaouais (RAPHO) 
Monsieur Jacques de Bellefeuille, Amicale des personnes handicapées 
physiques de l'Outaouais (APHPO) 
Madame Valérie Émond, Société canadienne de la sclérose en plaques 
Madame Mariane Massé, CISSS de l'Outaouais- Gatineau 
Monsieur Richard Lemieux, Association des personnes handicapées visuelles de 
l'Outaouais (APHVO) 
Madame Yolaine Ruel, personne-ressource accessibilité universelle 
Monsieur André Baril , Loisir Sport Outaouais 

ABSENCES MOTIVÉES : 

INVITÉS: 

PUBLIC: 

Monsieur Yess Gacem, directeur, SLSDC 

Madame Diane Bouchard, CISSS de l'Outaouais- Pavillon du Parc 
Madame Colette Paré, Association des neurotraumatisés de l'Outaouais 
Madame Amivi Agbofoati , Les Habitations partagées de l'Outaouais 
Madame Nathalie Hillman, Les Dragons rouges 
Monsieur Alain Lamarche, Association pour l'intégration communautaire 
de l'Outaouais (APICO) 

Monsieur Alain Renaud,· Service des infrastructures 

1. Mot de bienvenue 

La réunion débute à 9 h 30. 

Madame Denise Laferrière souhaite la bienvenue à tous les membres. 
Elle présente aussi mesdames Valérie Émond de la Société canadienne de la sclérose en 
plaques et Carinne Boulé à titre de secrétaire. 

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour 

Madame Denise Laferrière fait la lecture de l'ordre du jour. On demande si des points sont 
à ajouter au varia. 

Le point 5 sera remis à la prochaine rencontre. 
On demande d'ajouter les mesures d'urgence et les signaux sonores dans le varia. 



Il est proposé par madame Brenda Rocha 
Appuyé par monsieur Jacques de Bellefeuille 

Et résolu que ce comité adopte l'ordre du jour de la présente séance, avec les 
modifications. 

Adoptée 

3. Suivis et dépôts du procès-verbal du 2 février 2017 

Le procès-verbal du 2 février 2017 est déposé. 

a. Rencontre avec la responsable de la SCSP- Outaouais 

La rencontre a eu lieu la semaine dernière. Madame Katie Hamilton a rencontré 
mesdames Chani Gagnon-Warren et Valérie Émond. Elles ont échangé sur le plan 
d'action et sur les partenariats en cours donc le projet pilote des commerces 
accessibles. 

b. Démonstration du hockey sur luge le 11 mars 2017 

La démonstration de hockey sur luge a eu lieu à l'aréna Frank-Robinson où une 
trentaine de participants ont eu la chance d'essayer ce sport. Des démarches sont 
entreprises pour la création d'une équipe à Gatineau. 

c. Monte-personne à l'Association récréative de Templeton 

La fiche de projet a été complétée et acheminée au Service des infrastructures. 

d. Comité camp de jour Enfex 

Le comité devrait revoir le jour. On travaille actuellement à déterminer qui fera partie de · 
ce comité. Monsieur André Baril souligne que Loisir Sport Outaouais a un intérêt à 
participer à ce comité. 

e. Adoption des projets soumis au PSIM 2016 

Les projets ont tous été adoptés au conseil municipal et le premier versement a été 
envoyé aux organismes subventionnés. 

A la suite de l'adoption de la nouvelle structure des commissions et des comités, il a été 
décidé d'inviter madame Colette Paré de l'Association des neurotraumatisés de 
l'Outaouais à assister aux rencontres du Comité sur l'accessibilité universelle comme 
observatrice. 

4. Présentation du dossier de l'accessibilité universelle du Quai des artistes 

Madame Katie Hamilton présente l'historique du dossier et le travail effectué à la suite des 
commentaires reçus concernant l'enjeu d'accessibilité des lieux. Elle présente ensuite les 
interventions retenues par la Ville de Gatineau pour améliorer l'accessibilité du Quai des 
artistes. 

Madame Katie Hamilton et monsieur Alain Renaud expliquent le détail des modifications 
déjà apportées ou à venir. L'accessibilité au palier 2 (niveau supérieur) et la. sécurisation, 
sans élargissement, de la rampe supérieure d'accès aux bateaux seront réalisés. Des 
bandes contrastantes dans les marches des différents paliers seront installées. Le 
financement des travaux a été fait à partir du projet de réaménagement du secteur riverain 
de la rue Jacques-Cartier. Cependant, il est important de mentionner qu'en lien avec 
l'accessibilité universelle les bateaux présents au quai ne peuvent être modifiés par la Ville 
de Gatineau puisqu'elle n'est pas propriétaire des embarcations. 

Madame Marie Poirier mentionne que c'est à 1~ demande de madame Myriam Nadeau 
que la présentation est faite devant le Comité sur l'accessibilité universelle afin que les 
membres soient informés des modifications. Madame Denise Laferrière demande aux 
membres s'ils ont des commentaires. 
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Madame Yolaine Ruel mentionne que la population est de plus en plus vieillissante. Il est 
primordial de tenir compte de cet aspect dans le développement de tous les projets. Il sera 
important que les futurs projets soient analysés afin d'éviter les erreurs de planification et 
de conception. 

Monsieur Renaud mentionne que le projet in itial était de stabiliser l'infrastructure et non de 
le reconstru ire au complet. Il ajoute que le quai de la marina du parc Jacques-Cartier est 
totalement accessible. 

Monsieur André Baril rappelle l'importance de s'assurer que l'accessibilité universelle soit 
toujours considérée dans tout projet, que ce soit un quai, un parc, une infrastructure. 

Madame Monique Beaudoin souligne que l'accessibilité universelle peut aussi attirer les 
touristes. Il serait intéressant d'ajouter le volet d'accessibilité universelle aux sites 
touristiques. Madame Katie Hamilton mentionne que lors de la rencontre du 1er juin , une 
présentation sera faite en lien avec ce sujet. 

Monsieur Alain Renaud affirme que lors . de nouvelles conceptions de bâtiments, 
l'accessibilité universelle est adressée. Il y a aussi des ajouts d'accessibilité faits lors de la 
réparation des installations actuelles lorsque c'est possible. 

Madame Jocelyne Sylvestre arrive à 10 h 15. 

Madame Denise Laferrière mentionne qu'il y a toujours de la sensibilisation à faire au 
niveau de l'accessibilité. Madame Katie Hamilton souligne que des formations sont 
données de façon continue auprès des membres du personnel de la Ville. 

On remercie monsieur Alain Renaud pour cette présentation. 

5. Présentation projet-pilote Commerces accessibles Phase 3 

Madame Katie Hamilton informe les membres que cette présentation est reportée à une 
prochaine rencontre afin de permettre au consultant de bien préparer cette phase. 

6. Points d'information des organismes 

Loisir Sport Outaouais : Monsieur André Baril rappelle que la date limite pour déposer vos 
demandes pour le plan d'aide financière loisir, personnes handicapées est le 21 avri l. Au 
niveau de la vignette de l'accompagnement, un projet pilote a été mis en place à la Maison 
de la culture. Une procédure a été mise en place à la suite des résultats du projet pilote. Il 
sera ou a été adopté. Plus d'informations seront données à la prochaine rencontre. Un 
projet de hockey pour les personnes ayant un trouble du spectre de l'autisme est en 
développement. Le plan d'action de Loisir Sport Outaouais est basé sur toutes les 
analyses fa ites à la suite des grandes consultations qui ont eu lieu . 

CISSS de l'Outaouais : Madame Mariane Massé annonce que madame Diane Bouchard 
prendra sa retraite dans les prochaines semaines. 

Madame Yolaine Ruel mentionne que l'ONU publie chaque année un document 
répertoriant les échecs. Ce document est très utilisé afin d'apporter des améliorations et 
faire des apprentissages. 

Association des personnes handicapées visuelles de l'Outaouais : Monsieur Richard 
Lemieux remercie Loisir Sport Outaouais qui leur a remis un prix lors de la journée 
découverte. Cette subvention. permettra l'organisation d'une activité de ski nautique pour 
les personnes handicapées visuelles. 

Société canadienne de la sclérose en plaques : Madame Valérie Émond mentionne que la 
région rurale sera visitée afin d'élargir l'étendue de leurs services et mesurer les besoins. 
Plusieurs ateliers sont offerts. Il y aura un souper de pâtes le 19 avril. Les billets sont en 
vente au coût de 30 $. Il y aura aussi la Marche de l'espoir au parc Moussette le 28 mai. 

Regroupement des associations de personnes handicapées de l'Outaouais (RAPHO) : 
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Madame Monique Beaudoin adresse une demande de monsieur Robert Saucier. Après un 
incident, il se demande qui prend en charge le fauteuil roulant d'une personne transportée 
en ambulance lors d'un accident. Elle demande aussi si la Ville a contacté le SRIVO pour 
une rencontre. Madame Beaudoin mentionne qu'il y aura un Salon Accès Justice le 22 
avril prochain et en remercie les organisateurs. Il y aura une rencontre du RAPHO le 20 
mai prochain. On désire travailler sur le partage des ressources afin de réduire certains 
coûts, entre autres au niveau des locaux. 

La Conversation publique sur une politique nationale de l'architecture pour le Québec est 
une initiative de l'Ordre des architectes du Québec (OAQ) aura lieu dans les prochaines 
semaines. Par contre, madame Beaudoin mentionne que c'est difficilement accessible. 

Madame Valérie Émond informe que c'est le transport adapté ou la famille qui doivent 
prendre en charge les fauteuils roulants lors d'accident. Madame Mariane Massé 
mentionne aussi l'existence de taxis adaptés. En ce moment, il n'existe pas de procédures 
concrètes. Madame Marie Poirier invite les gens à utiliser le service 311 de la Ville de 
Gatineau pour soumettre cette problématique en cas de besoin. 

Concernant la rencontre avec le SRIVO, il est prévu que l'entente soit renouvelée avec la 
Ville de Gatineau. Des analyses sont actuellement en cours. 

Pause de 10h41 à 10h52 

Association de l'ouïe de l'Outaouais (ADOO) : Madame Brenda Rocha annonce que la 
campagne de sensibilisation a débuté cette semaine. Un souper spaghetti aura lieu le 22 
avril afin d'amasser des fonds pour le projet de logements adaptés. Un tournoi de golf est 
aussi en préparation. Le projet pilote parent-enfant afin d'aider les enfants à apprendre le 
LSQ est en cours. Il y aura une activité le 2 mai lors de la journée nationale de l'audition. Il 
y aura des conférences et des audiologistes sur place. La publicité sera envoyée sous 
peu. 

Madame Katie Hamilton mentionne que la bibliothèque travaille en ce moment à un projet 
au niveau de la littératie. Elle invite madame Brenda Rocha à la contacter afin de 
participer à ce projet. 

Madame Brenda Rocha déplore la mauvaise interprétation lors des dernières rencontres. 
Madame Marie Poirier rappelle que des discussions et de nouvelles ententes sont en 
cours. 

Amicale des personnes handicapées physiques de l'Outaouais (APHPO) : Monsieur 
Jacques de Bellefeuille rappelle le succès de la démonstration de hockey-luge. Il annonce 
aussi un soutien financier du gouvernement qui permettra des améliorations au niveau de 
leurs installations et au niveau des membres de soutien. Au niveau du RUI , on a annoncé 
un 275 000 $ qui sera investi pour la réalisation du plan d'action . Des activités seront 
annoncées sou peu afin de souligner les 35 ans de l'Amicale des personnes handicapées 
physiques de l'Outaouais. 

Trait d'union Outaouais lnc. : Madame Jocelyne Sylvestre rappelle que le mois d'avril est 
le mois pour l'autisme. Des affiches sont présentées et toute la documentation est 
accessible sur le site Web de Trait d'union Outaouais. On a accueilli le plan d'action de 
l'autisme. 30 millions d'investissements sont prévus. La marche pour l'autisme 2017 aura 
lieu le 29 avril prochain à l'école secondaire de l'Île. C'est le 15e anniversaire de la marche 
pour l'Outaouais. Ils sont aussi dans la planification du congé de mars et des camps d'été. 
Il y a une forte augmentation des demandes. 30 enfants n'auront pas accès au camp 
ENFEX. Une rencontre avec le CISSS de l'Outaouais est prévue prochainement afin 
d'aider ces familles . Monsieur André Baril mentionne que les besoins sont énormes au · 
niveau de tous les enfants vivant en situation de handicap. 

7. Suivis du plan de travail 2016 

Plan d'action intégré 2017-2018-2019 : Madame Marie Poirier présente l'ébauche du Plan 
d'action intégré 2017-2019. Le document complet sera acheminé par courriel afin que 
chacun puisse prendre connaissance des détails et faire part de leurs commentaires. 
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Formation mesures d'urgence « Comment maximiser votre rôle en cas de sinistre » : 
Madame Katie Hamilton annonce qu'une formation sera offerte par monsieur Jacques 
Rathwell et madame Sonia Béland le 6 juin prochain. Un diner sera servi sur place, au 2e 
étage du 315, rue Saint-Rédempteur. L'invitation sera acheminée par courrieL 

Marches exploratoires sur St-Joseph, secteur Hull : Madame Katie Hamilton a effectué 
1 ; 

une marche exploratoire le 8 mars en compagnie d'une consultante de Société Logique. 
Le rapport sera soumis sous peu. Les critères de l'accessibilité universelle ont été intégrés 
dans la grille d'évaluation par Société Logique. 

Trottoir de la rue Richard, secteur Hull : Madame Katie Hamilton mentionne que l'ajout 
d'une section de trottoir fera l'objet d'une attention particulière au budget 2017. 

8. Varia 

Formation mesures d'urgence : Le point a été discuté au point 7. 

Signaux sonores : En mars dernier, monsieur Claude Martine avait envoyé la liste des 
corrections apportées aux signaux sonores de la Ville de Gatineau. 

9. Levée de l'assemblée 

La prochaine rencontre aura lieu le 1er juin 2017, à la salle des Comités. 

Il est résolu que ce comité accepte de lever la séance à 12 h 05. 

Adoptée à l'unanimité. 

Rédaction du procès-verbal Signature de la présidente du Comité 

Carinne Boulé 
Secrétaire 
Service des loisirs, des sports et du développement 
des communautés 

Denise Laferrière 
Présidente 
Comité sur l'accessibilité universelle 

5 


